

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 076/Lunes 19 de abril del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- [El narco, un estado paralelo. \(La Jornada\).](#)
- [Es hora de levantar el embargo contra Cuba. \(The Miami Herald\).](#)

### DE CUBA

- [Celebrarán bicentenario en Venezuela con cumbre del ALBA XIN.](#)
- [Repercusión del encuentro de Chávez con Fidel y Raúl AP/REU/AFP.](#)
- [Instalarán busto del Comandante en Jefe en centro histórico de Caracas AFP.](#)
- [Miles de cubanos conmemoraron 49 aniversario de la proclamación del Socialismo AFP.](#)
- [Declaraciones de Machado en reunión con la ANAP AFP.](#)
- [Cita conversación de Alarcón con senadores franceses AFP.](#)
- [Juramenta Darío Delgado Cura como Fiscal General de la República AFP.](#)
- [Alude a artículo de \*Granma\* en relación a la viabilidad de la empresa estatal socialista AFP.](#)
- [Residentes cubanos en Bolivia condenan campaña mediática PL.](#)
- [Nicaragüenses expresan solidaridad con la Revolución PL.](#)
- [Refiérense a séptimo aniversario de la Misión Barrio Adentro AP/DPA.](#)
- [Informa sobre salida ilegal de cubanos desde Venezuela hacia EE.UU. vía Colombia NOTIMEX.](#)
- [Preparan acto solemne para celebrar 65 años de la Gran Victoria contra el fascismo I-ITASS.](#)
- [Continúan tratando el tema de la muerte de empresario chileno; sus restos fueron repatriados AP/AFP/DPA.](#)
- [Comenta acerca de la asistencia de Obama a evento organizado por los Estefan EFE.](#)
- [Reseña respuesta popular a provocación de integrantes de grupúsculo EFE.](#)
- [Llega Presidente del Principado de Asturias en visita oficial XINHUA.](#)
- [Promocionan en Centroamérica turismo hacia la Isla DPA.](#)
- [Instituto de Meteorología advierte sobre agravamiento de la sequía ANSA.](#)
- [Fallece el famoso tabacalero Alejandro Robaina ANS.](#)
- [Cubadisco premia a Joaquín Sabina, Calle 13, Olga Tañón y otros artistas EFE.](#)
- [Abrirán en Viena primer museo de arte cubano en el extranjero EFE.](#)
- [Robles y Savigne encabezarán equipo al XIV Campeonato Iberoamericano de Atletismo EFE.](#)

LA JORNADA (Versión digital)

16 de abril de 2010

MÉXICO

## EL NARCO, UN ESTADO PARALELO

Jorge Camil

Disperso, y aparentemente desorganizado, el *narco* es la primera fuerza que reta en forma decisiva al Estado mexicano. Opera visiblemente en todo el territorio nacional y expande sus mercados en el extranjero con tecnología y una impresionante estructura financiera; importa armas de grueso calibre para combatir abiertamente a las fuerzas armadas, y corrompe con impunidad autoridades federales, estatales y municipales; "cobra impuestos, impone leyes y cuenta con fuerza pública", reconoció recientemente Felipe Calderón.

A pesar de lo anterior, el mandatario insiste en enfocarse únicamente en una de las actividades ilegales: el tráfico de drogas. Nadie en el gobierno –salvo unos cuantos generales en el seno de las fuerzas armadas– parece darse cuenta de que el tema dejó de ser hace mucho tiempo un problema de arrestos, balaceras, decomisos y extradiciones. Hoy los temas son otros: el regreso del Ejército a los cuarteles, una política de seguridad nacional que dé certidumbre legal a los altos mandos; despenalización de las drogas, tratamiento de los adictos y la posible (¿deseable?) negociación con los *cárteles*. El narco ya superó la etapa inicial y está convirtiendo su reto en un asunto de supervivencia nacional. ¿Continúa existiendo el Estado mexicano? ¿Somos un Estado fallido?

En un afán protagónico e irreflexivo por "democratizar" sin ayuda de nadie el sistema político nacional, Vicente Fox desmanteló la presidencia monolítica, y al mismo tiempo permitió que florecieran incontrolables los feudos estatales que padecemos. Sin supervisión presidencial los gobernadores se volvieron dueños absolutos de sus jurisdicciones; señores de horca y cuchillo con oídos dispuestos a escuchar las tentadoras ofertas del narcotráfico. Por otra parte, la cantidad de organizaciones criminales que existen en México y el creciente número de estados donde operan, nos obliga a concluir que tenemos un gobierno corrupto hasta la médula (en cuyo caso la presencia del *narco* resultaría un mal menor), o que en unos cuantos años todo México se volvió adicto al uso de estupefacientes, lo cual está lejos de la realidad. Tampoco es cierto que el incremento cada vez mayor de las áreas de operación de los *cárteles* signifique que el país ha caído irremediabilmente en una vorágine de robos, secuestros, extorsiones, piratería y los demás ilícitos atribuidos al crimen organizado.

El *narco* se prepara. Armado hasta los dientes y apoyado por ex militares, asesores legales y financieros, conocimiento de los mercados y con decenas de millones de dólares que ingresan a sus arcas diariamente por aire, mar y tierra, los capos parecen preparados para dar la batalla final. Lo sucedido hasta hoy son escarceos. Miden el calibre de las armas, la estrategia, la capacidad de organización y la resolución de combatir de las fuerzas armadas. Infiltran todos los niveles militares, judiciales y de gobierno, y se disponen a instalar, si no es que lo han hecho ya, un estado dentro del Estado mexicano. ¡Una sociedad paralela!

Rafael Rodríguez Castañeda, director de *Proceso*, y coordinador de los magníficos ensayos titulados "El México *narco*" (que presentan una visión apocalíptica del narcotráfico), está convencido de que, "como sangre que escurre en un plano inclinado", el *narco* ha invadido el territorio nacional y que el espejo del México de hoy "refleja al *narco* junto al resto de las estructuras sociales del país".

¿Qué vivimos? ¿Una guerra civil? En eso coinciden expertos y estrategias militares; una guerra civil en la que se disputan sumas descomunales de dinero y territorios. No existen, como en otras guerras civiles, diferencias ideológicas, pero se juegan vastos territorios de la geografía nacional, rutas de importación y exportación de drogas, armas y dineros; campos de aterrizaje clandestinos, y al final la manzana de la discordia: el poder político en todos los niveles de gobierno. Otra característica de la guerra civil, en la que coinciden los expertos, es el número de bajas (generalmente mil por año. Aquí el gobierno reconoció recientemente 7 mil 500 por año en el sexenio).

En "El México *narco*" los reporteros de *Proceso* presentan un país desahuciado. Un país, afirma Rodríguez Castañeda, al que los hombres del poder político y económico con sus abusos sin límite– han contribuido a degradar, "porque el tamaño del narcotráfico en México equivale a la magnitud de

la corrupción". En el pasado, el contubernio entre esos hombres del poder político y económico se traducían únicamente en jugosos contratos de construcción y reutilizables suministros de bienes y servicios. Eso convirtió al gobierno en una fuente inagotable de muy buenos negocios, apartándolo de sus funciones naturales de administración e impartición de justicia.

Hoy el *narco* ha llegado más allá; ha creado un Estado paralelo que coexiste incontenible frente a las demás estructuras sociales: la política, los negocios, las finanzas y el ejercicio de las profesiones liberales. Ha llegado el momento de entregar la plaza, o de analizar el tema con un enfoque diferente.

Selección en Internet: Melvis Rojas Soris

THE MIAMI HERALD

13 de abril de 2010

EE.UU.

## ES HORA DE LEVANTAR EL EMBARGO CONTRA CUBA

Michael Honda

Pocos conocen que Cuba, de mala reputación por su socialismo, los puros y la salsa, fue recientemente el mayor mercado de exportaciones de arroz de EE.UU. y es el quinto mercado en América Latina de las exportaciones agrícolas estadounidenses. Cuba mantiene un comercio con EE.UU. de 20 mil millones de dólares durante un período de tres años. Nuestra economía pudiera beneficiarse considerablemente del mejoramiento de las relaciones entre ambas naciones, sin embargo, apartamos a este posible aliado.

Cuando viajé a Cuba con una delegación congresional, quedó claro que el embargo no tiene sentido desde el punto de vista político, económico y social. Todas las personas con las que nos reunimos funcionarios gubernamentales de EE.UU. y Cuba, organizaciones comerciales, periodistas, agregados culturales, diplomáticos extranjeros y agricultores rurales confirmaron esta opinión.

Desde el punto de vista político, ahora que Latinoamérica permanece junto a Cuba como se demostró con los restablecimientos diplomáticos con El Salvador y Costa Rica y la reintegración de Cuba a la Organización de Estados Americanos y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC) EE.UU. corre el riesgo de arruinar las relaciones con países que ven el bloqueo como obsoleto. De hecho, EE.UU. ya está marginado: la CELAC explícitamente prohíbe su participación.

El impacto de este cambio de política en Latinoamérica contra el aislamiento no es insignificante. Tengamos en cuenta la actuación del presidente brasileño Lula da Silva, quien rechazó los esfuerzos de la secretaria de Estado Hillary Clinton por incluir a Brasil en las sanciones contra Irán mientras le rendía honores a los líderes cubanos. Lula, aprovechándose del apetito de crecimiento de Cuba, propuso inversiones en proyectos relacionados con la industria, la agricultura y la infraestructura, que incluyen puertos y hoteles, y un acuerdo con la compañía petrolera de Brasil.

Veremos más de esto. Los cubanos están buscando aspirantes. Como el Banco del Sur, el intento latinoamericano de independizar a los países de las instituciones norteamericanas como el Banco Mundial, mientras más distante mantengamos a Cuba, más probabilidades habrá de que Brasil y otros ocupen nuestro lugar. Mientras más tiempo mantengamos a Cuba en la lista de países patrocinadores del terrorismo, una acusación criticada rotundamente por los diplomáticos, más arriesgamos la credibilidad de nuestro régimen de seguridad nacional y la reputación en la región.

Desde el punto de vista económico, el argumento de la cooperación es mucho más evidente. A pesar del embargo comercial, hay más acercamiento. Cuba continúa confiando en la agricultura

estadounidense. Desde 2002, hemos sido el mayor abastecedor de productos agrícolas y alimenticios de Cuba, la isla ha comprado productos valorados en más de 3.2 mil millones de dólares desde 2001.

Esta confianza en la agricultura está en peligro, y pone en riesgo a los agricultores norteamericanos. En 2008, las importaciones de alimentos estadounidenses a Cuba ascendieron a un total de 712 millones de dólares, disminuyeron a 533 millones el año pasado y continúan decreciendo este año. Cuba, al haber experimentado un fuerte crecimiento económico a principios del 2000 de un 11 y 13 por ciento, ahora está luchando por salir adelante, al decaer por debajo del 2 por ciento en 2009. Más allá de los alimentos, otros recursos naturales ofrecen posibilidades para asociaciones. La US Geological Survey valora que 9 000 millones de barriles de petróleo están disponibles en Cuba, además de unos 9 000 millones de metros cúbicos de gas natural. El gobierno cubano cita cifras aún más altas, 20 mil millones de barriles. De cualquier forma, hay posibilidades de ganancias, y los cubanos acogen con beneplácito la participación. Mientras EE.UU. se retira, países como Brasil, Rusia, Venezuela y China se acercan a dialogar. Evidentemente estamos perdiendo oportunidades de inversiones.

Desde el punto de vista social, los cubanos categóricamente asimilan las convergencias culturales entre nuestros países. Su amor por la música, el arte, la danza, la historia y la arquitectura es generalizado, lo que atrae a 2.5 millones de turistas anualmente a Cuba, 800 000 de ellos son canadienses. Si se levantara la prohibición a los viajes, se espera que dos millones de norteamericanos viajen a la Isla inmediatamente, y a la larga esa cifra aumentará hasta cuatro millones. No es de sorprender, La Habana conserva la arquitectura colonial española más antigua, más extensa y mejor preservada. El encanto de la ciudad es embriagador.

Debemos extender la cooperación en las esferas de la educación, la medicina, la ciencia y el deporte a través de intercambios no políticos persona a persona. El Presidente de EE.UU. tiene la autoridad para restablecer las leyes que permitan los viajes académicos, científicos, religiosos y con propósitos determinados de manera que el intercambio pueda florecer nuevamente. Esa es la forma en la que podemos restablecer las relaciones.

Nada de esto niega las serias contradicciones que caracterizan las relaciones Cuba-EE.UU. Los cubanos continúan siendo pobres, sin tener en cuenta la educación (casi un 100 por ciento de alfabetización) y la salud pública (todos tienen cobertura, para todo). El gobierno no satisface adecuadamente las necesidades de la población, y existe un replanteamiento público palpable que aflora dentro de la sociedad, desde funcionarios gubernamentales hasta académicos y agricultores. Se están llevando a cabo reformas, aunque no de manera inmediata, ni en la forma que prefiere EE.UU.

Los 60 millones de dólares anuales que EE.UU. destina para el establecimiento de la democracia, que se distribuyen en secreto para un cambio de régimen claramente expresado, agravan el problema al molestar al gobierno, poner en peligro la seguridad de los reformadores y marginar a la Sección de Intereses de EE.UU. allí. La inclinación norteamericana a colocar en todos los comunicados relacionados con Cuba como tema principal la reprimenda sobre los derechos humanos resuena como una particularidad contradictoria.

En medio de la aspereza, EE.UU. y Cuba están cooperando de manera cautelosa en áreas de interés mutuo como la migración, la lucha contra el narcotráfico y la preparación para desastres naturales. EE.UU. tiene que confiar en esto más temprano que tarde, antes de que otros se nos adelanten.

Cuba no es el enemigo. Pudiera frustrar la inclinación de EE.UU. a promover la democracia, pero su actitud no es tan atroz como la de los aliados de EE.UU. en otras partes. El momento de acercarse es ahora. Los cubanos están hablando cada vez más sobre reformas mientras nosotros nos mantenemos apartados de la conversación.

## DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**CARACAS, 17 ABR (XINHUA)** -- La cumbre de la Alianza Bolivariana para los pueblos de nuestra América (ALBA), integrada por ocho naciones, se reunirá el lunes en Caracas para celebrar el bicentenario de la independencia venezolana.

Los actos comenzarán en el Panteón Nacional con una ofrenda floral al padre de la patria, Simón Bolívar, libertador de seis naciones latinoamericanas, a las 9:00 horas locales (14:30 GMT), informó el ministerio de Comunicación e Información (MINCI).

Una vez concluida la ceremonia se realizará un desfile cívico militar en el Paseo Los Próceres, encabezado por el presidente venezolano Hugo Chávez y sus colegas del ALBA, Cuba, Bolivia, Nicaragua, Dominica, Ecuador, San Vicente y las Granadinas y Antigua y Barbuda.

Por la tarde los actos se trasladarán a la Asamblea Nacional (AN, Legislativo) con una sesión solemne en el salón elíptico, donde la oradora de orden será la presidenta de Argentina, Cristina Fernández.

Además de los mandatarios del ALBA asistirán a la cita el presidente de República Dominicana, Leonel Fernández, así como representaciones diplomáticas de Europa, el Caribe, Asia y África.

La cumbre del ALBA se reunirá al final de la tarde en el Teatro Teresa Carreño, principal complejo cultural de la capital venezolana.

A esta reunión asistirán los presidentes Raúl Castro (Cuba), Evo Morales (Bolivia), Rafael Correa (Ecuador), Daniel Ortega (Nicaragua), Cristina Fernández (Argentina) y el primer ministro de Dominica, Roosevelt Skerrett.

También acudirán representantes de San Vicente y las Granadinas, Antigua y Barbuda y delegaciones de Vietnam, Rusia, Bielorrusia, Irán y Libia, informó la cancillería venezolana.

El 19 de abril de 1810 se inició en Caracas, la capital venezolana, una gesta independentista con el apoyo del pueblo e importantes sectores de las fuerzas armadas, destacados personajes del clero y de la sociedad que depusieron al gobernador español Vicente Ampara.

El movimiento tuvo un impacto en lo político, económico, social y cultural en todo el territorio de Venezuela y luego repercutió en el resto de las naciones de Sudamérica.

Ese mismo día en el Cabildo de Caracas se redactó el documento que estableció el nuevo gobierno, el cual fue firmado por todos los asistentes, incluidos los funcionarios españoles depuestos.

El 19 de abril de 1810 marcó el inicio de la independencia de Venezuela y en lo político produjo un cambio radical que culminó con la Declaración de la Independencia el 5 de julio de 1811, cuya celebración bicentaria prepara el gobierno venezolano el próximo año.

Mañana domingo, por la madrugada, el cielo venezolano será iluminado con fuegos artificiales en todas las plazas públicas donde se realizarán además ofrendas florales y presentaciones artísticas y culturales.

-----  
**LA HABANA (AP)** \_ El presidente venezolano Hugo Chávez se reunió con su colega cubano Raúl Castro y su hermano Fidel para evaluar las relaciones entre ambos países.

Se analizaron diversos aspectos de las fructíferas relaciones de trabajo entre los dos pueblos, así como variados tópicos de la situación internacional", indicó el viernes el diario oficial Granma, que no ofreció más detalles.

Chávez llegó y se marchó el jueves, según el rotativo.

Fotos en los diarios locales mostraron a Chávez junto a Raúl visitando algunos edificios en construcción en la capital

El mandatario venezolano viajó junto al canciller Nicolás Maduro, varios de sus ministros y funcionarios de la empresa PDVSA.

La delegación procedía de Nicaragua, donde Chávez se reunió con el presidente Daniel Ortega.

Cuba y Venezuela desarrollan unos 200 convenios de cooperación, incluyendo dos para conformar empresas de petróleo y pesca.

Venezuela es el principal socio comercial de la nación caribeña y según datos oficiales el intercambio binacional alcanzó los 5.283 millones de dólares en el 2008, con un incremento progresivo desde el 2003 cuando apenas llegaba a 945 millones dólares.

Venezuela además le vende anualmente a Cuba más de 100.000 barriles de petróleo diarios e intercambia productos, mediante mecanismos de créditos blandos.

-----  
**POR NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, ABR 16 (REUTERS)** - El presidente cubano, Raúl Castro, y su convaleciente hermano Fidel revisaron la marcha de la cooperación con Venezuela después de que el mandatario Hugo Chávez, el principal aliado político de la isla en la región, visitó el país caribeño, dijo el viernes el Gobierno.

Chávez había viajado el jueves a La Habana tras una visita que realizó a Managua, donde se entrevistó con el presidente nicaragüense, Daniel Ortega, con quien firmó una serie de proyectos de colaboración.

"En el transcurso de la visita (a Cuba) Chávez sostuvo un encuentro con el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, donde se evaluaron diversos aspectos de las fructíferas relaciones de trabajo entre nuestros pueblos (...)", dijo Granma, diario del gobernante Partido Comunista.

No fueron divulgadas inmediatamente imágenes del encuentro de Chávez con Raúl y Fidel Castro.

La visita de Chávez a La Habana se produce en momentos en que Cuba ha acusado a Estados Unidos, su principal enemigo político, y Europa de usar los derechos humanos para desprestigiar a la revolución.

Cuba ha sido duramente criticada en las últimas semanas tras la muerte en febrero del preso político Orlando Zapata y el deterioro de la salud de Guillermo Fariñas, un opositor que entró el viernes en su día 51 de una huelga de hambre para reclamar la liberación de 26 presos políticos enfermos.

"En los intercambios sostenidos con el Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, General de Ejército Raúl Castro Ruz, se examinó también el comportamiento de la colaboración entre nuestros dos países (...)", dijo Granma sin precisar más detalles.

Raúl Castro y Chávez visitaron el jueves una comunidad de viviendas "en proceso de ampliación constructiva", dijo el periódico.

Fidel Castro, de 83 años, se mantiene políticamente activo escribiendo columnas en la prensa estatal y recibiendo a personalidades internacionales.

A fines de febrero se reunió con el presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, que lo encontró "bien" de salud.

Medios brasileños y cubanos mostraron unas 12 fotos del encuentro.

Según cifras oficiales, Cuba y Venezuela firmaron en diciembre unos 285 acuerdos de cooperación valorados en 3.161 millones de dólares, en las áreas de ciencia, tecnología, producción de alimentos, pesca y turismo.

Venezuela, que entrega a La Habana unos 93.000 barriles diarios de petróleo en condiciones preferenciales de cooperación, es el principal socio comercial de Cuba, con la que mantiene un intercambio de que ronda los 5.000 millones de dólares anuales.

-----  
**CARACAS, 16 ABR 2010 (AFP)** - El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, aseguró este viernes, a su regreso de un viaje a La Habana, que líder cubano Fidel Castro está "muy bien" y que durante su encuentro de varias horas rieron, tomaron decisiones y miraron "hacia el futuro".

"Acaba de llamar por teléfono Fidel, con quien estuve ayer (jueves) a esta hora. Pasamos tres horas de lo mejor, hablando, riendo, discutiendo, tomando decisiones, mirando hacia el futuro", dijo Chávez en Caracas, durante una ceremonia por el séptimo aniversario del nacimiento del programa sanitario Barrio Adentro, lanzado en cooperación con Cuba.

"Quiero saludar a un ser que tiene toda su vida batallando por Cuba y América Latina: Fidel. Si no hubiese sido por Fidel... Ayer me dijo: 'Llévale a Venezuela el saludo, el abrazo y el compromiso de Cuba'", continuó.

El presidente venezolano, que visitó La Habana el jueves de forma inesperada, recorrió un barrio popular con Raúl Castro e informó a los ciudadanos sobre el estado de salud del líder cubano.

"Fidel está muy bien, está escribiendo, analizando", dijo el mandatario a los habitantes, según un comunicado de la presidencia venezolana difundido este viernes.

Chávez considera a Fidel Castro un 'padre político' y lo visita a menudo.

El líder cubano cedió el poder a su hermano Raúl, en julio de 2006, tras declararse enfermo. Desde entonces no aparece en público, salvo en fotos o videos oficiales.

Por otra parte, el presidente venezolano alabó la misión de salud cubana que, según él, "no tiene precedentes en la historia de la humanidad".

"Quiero decirlo en honor a Fidel y, sobre todo en estos días en que el imperialismo yanqui y sus lacayos arremeten con furia contra Cuba y Venezuela: nosotros seguiremos con la furia de la pasión que llevamos dentro. ¡Seguiremos uniéndonos y derrotando al imperialismo!", dijo.

Venezuela es el principal socio comercial de Cuba, y su intercambio de bienes ronda los 5.000 millones de dólares anuales, según cifras oficiales.

En 2008, Venezuela envió a La Habana 115.000 barriles diarios de petróleo y derivados, según la estatal PDVSA. La mayoría de esos suministros se rige por un acuerdo de financiación especial entre Venezuela y la isla.

-----  
**CARACAS, 17 ABR 2010 (AFP)** - El ex mandatario cubano Fidel Castro tendrá un busto en el centro histórico de Caracas a partir del próximo 30 de abril, reseñó este sábado la prensa local citando a un dirigente regional del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV, en el poder).

"El busto de Fidel Castro será colocado el próximo 30 de abril en la esquina de Padre Sierra, diagonal a la Asamblea Nacional, en el centro de Caracas", publicó el diario El Nacional.

"Fidel no es dado a homenajes, pero su carácter histórico y los aportes de la Revolución Cubana deben ser reconocidos. Los honores se van a multiplicar, porque un segundo busto será colocado en Haití y un tercero donado a la Galería Nacional", informó al rotativo el dirigente del PSUV-Caracas, Gerson Pérez.

Según Pérez, el busto que se colocará en el centro de la capital venezolana será una réplica de la obra que se encuentra en el Museo Nacional de Arte de Belarús, hecho en bronce por el artista Anatolí Anikeivich en 1973.

Además, el dirigente informó que tras la colocación de la obra, organizaciones populares pedirán al gobierno del mandatario Hugo Chávez que ordene la salida de la zona de los locales de comida rápida Wendy's y McDonald's por considerar una "incoherencia ideológica" que estos se encuentren en el centro histórico capitalino.

-----  
**LA HABANA, 16 ABR 2010 (AFP)** - Decenas de miles de cubanos conmemoraron el viernes el 49 aniversario de la proclamación del socialismo en su país, con un acto de rechazo a lo que llamaron una "campaña" de Estados Unidos y la Unión Europea para desestabilizar a su país con las huelgas de hambre de opositores.

"El imperialismo yanqui fabrica nuevos mercenarios (opositores) que le hacen el juego" y "desata otra campaña difamatoria (...) tratando de socavar el prestigio que ha ganado la revolución por su humanismo", dijo en el acto la primera secretaria del Partido Comunista (PCC, único), Mercedes López.

"Quienes desatan guerras", "establecen campos de concentración" y "apoyan la tortura (...) pretenden condenar a Cuba. Esa es la falacia del imperio y de sus lacayos del Parlamento Europeo", añadió López.

La líder comunista se refería a las críticas y repercusión mediática que levantó la muerte, el 23 de febrero, del preso político Orlando Zapata, tras casi tres meses de huelga de hambre en prisión, y el ayuno que mantiene hace 52 días el disidente Guillermo Fariñas, en reclamo de la liberación de 26 reclusos políticos enfermos.

El acto se realizó en la esquina de las calles 23 y 12 de la capital, donde en 1961 el líder cubano Fidel Castro, de 83 años -retirado del poder desde julio de 2006 por una enfermedad- proclamó el carácter socialista de su revolución, en el marco de la invasión de Bahía de Cochinos.

En ocasión de la efeméride, la televisión cubana transmitió dos documentales sobre la invasión, lanzada por exiliados anticastristas respaldados por Estados Unidos, y fueron disparados 21 cañonazos desde la Bahía de La Habana.

Al referirse a las huelgas de hambre, el presidente Raúl Castro dijo el 4 de abril que no cederá al "chantaje", y acusó a Estados Unidos y la UE de orquestar una campaña para "desestabilizar".

El Gobierno no reconoce presos políticos -unos 200 según la disidencia- y tilda a los opositores "mercenarios" de Washington.

-----  
**LA HABANA, 18 ABR 2010 (AFP)** - El número dos de Cuba, José Ramón Machado, exhortó a los campesinos a poner los "pies sobre la tierra" y cambiar su "mentalidad" para aumentar la producción de alimentos, declarada por el gobierno de Raúl Castro asunto de "seguridad nacional", informó este domingo la prensa local.

"Las actuales transformaciones en la producción agropecuaria del país demandan, ante todo, cambios de mentalidad" y "desechar esquemas, como esperar por la llegada de insumos costosos cuando existen experiencias valederas" para sustituirlos "con alternativas criollas", dijo Machado en el diario Juventud Rebelde.

"Hay que producir y ahorrar más de lo que lo hacemos, como vía para sustentar la sustitución de importaciones, diversificar las producciones donde sea necesario y entender que no se trata de consignas, sino de avanzar con los pies sobre la tierra", añadió Machado en una reunión con campesinos del oriente de la isla.

Raúl Castro dijo en un discurso el 4 de abril que "sin una agricultura fuerte y eficiente" no se podrá "aspirar a sostener y elevar la alimentación de la población, que tanto depende todavía de importar productos que pueden cultivarse" en la isla.

Cuba, que importa cerca del 80% de su canasta básica, compró alimentos en 2009 por unos 1.500 millones de dólares, según datos oficiales.

Desde 2008 el presidente cubano declaró asunto de "seguridad nacional" la producción de alimentos, que trata de aumentar con la entrega a campesinos de tierras ociosas, mejores precios para los productores e inversiones en la agricultura.

Sin embargo, las medidas tomadas no han dado aún los resultados esperados, en medio de quejas de campesinos por la falta de recursos, fertilizantes y trabas burocráticas para elevar sus rendimientos.

-----  
**LA HABANA, 17 ABR 2010 (AFP)** - El presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, conversó con seis senadores franceses sobre lo que La Habana considera una "campaña" de Estados Unidos y la Unión Europea (UE) para desestabilizar al país a raíz de las huelgas de hambre de opositores, informó este sábado la prensa local.

Alarcón y los parlamentarios franceses "intercambiaron sobre los lazos parlamentarios y bilaterales, los problemas que aquejan al mundo, y la labor de Cuba, en medio de su lucha contra el bloqueo (embargo de Estados Unidos) y la campaña mediática que enfrenta", señaló el diario oficial Granma.

La misión francesa, integrada por parlamentarios de la gobernante Unión por un Movimiento Popular (UMP, derecha) y del Partido Socialista, está encabezada por el socialista Bernard Piras, y concluirá el domingo una visita de ocho días a la isla, según Granma.

Durante su estancia, los legisladores franceses se reunieron "con ministros y viceministros de varios organismos, y dirigentes" del Partido Comunista (PCC, único), añadió el periódico.

La visita se produce después de que Francia lanzó en marzo un "llamado solemne" a las autoridades cubanas ante la muerte el 23 de febrero pasado del opositor Orlando Zapata, luego de casi tres meses en huelga de hambre en prisión, y el ayuno que empezó un día después el disidente Guillermo Fariñas en demanda de la libertad de 26 presos políticos enfermos.

"Estamos cada vez más preocupados por el estado de salud del disidente" Fariñas y tras la muerte de Zapata "hacemos un llamado solemne a las autoridades" en favor de la liberación de los presos políticos, señaló entonces el portavoz de la cancillería francesa, Bernard Valero.

El Gobierno cubano niega que existan presos políticos en la isla -unos 200 según la disidencia- y los llama "mercenarios" de Washington. Asimismo, acusa a Estados Unidos y sus aliados europeos de usar el caso de Zapata y Fariñas en una "campaña para desestabilizar" a Cuba.

-----

**LA HABANA, 16 ABR 2010 (AFP)** - El presidente cubano Raúl Castro tomó juramento este viernes al nuevo fiscal general de Cuba, general Darío Delgado, en momentos en que su gobierno se dispone a librar una ofensiva anticorrupción, informaron medios locales.

"Dedicaré todos mis esfuerzos y mis energías para cumplir con la tareas asignadas y no defraudarlo a usted", dijo Delgado a Castro, en el acto celebrado en la Palacio de la Revolución, según imágenes de televisión.

Delgado juró su cargo cuando la Fiscalía investiga la muerte del ejecutivo chileno Roberto Baudrand, gerente de Alimentos Río Zaza, empresa mixta de Cuba y del también chileno Max Marambio, involucrada en "irregularidades y violaciones de las leyes", según un informe oficial.

La Fiscalía General dijo el año pasado haber detectado "una tendencia al incremento" de hechos de corrupción y afectaciones económicas en el último año y medio, por lo cual anunció la aplicación de medidas disciplinarias.

-----  
**LA HABANA, 16 ABR 2010 (AFP)** - La eficiencia de las granjas del ejército cubano son un ejemplo a imitar, aseguró este viernes el diario oficial Granma, que defendió la viabilidad de la "empresa estatal socialista" en momentos en que se debate el casi completo control del Estado sobre la economía.

"La experiencia de la Unión Agropecuaria Militar (UAM) puede y debe ser útil a la gestión empresarial del país en todos los órdenes", dijo el periódico del Partido Comunista en un amplio reportaje titulado: "¿Quién dice que la empresa estatal socialista es inviable?".

Creada en el momento más duro de la crisis económica de los años 90 para abastecer a las tropas, la UAM posee actualmente 12 empresas provinciales que agrupan a 25.000 trabajadores, 200.000 hectáreas dedicadas a la producción agrícola y otras 130.000 a la ganadería.

Aunque aún no se satisface el total de las necesidades de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), "cubrimos alrededor del 80% de la alimentación de las tropas", dijo a Granma el general Rubén Martínez, director de la UAM hace 12 años.

Desde la llegada de Raúl Castro a la presidencia de Cuba en 2008, tras 48 años como ministro de las FAR, el ejército aumentó su papel creciente en la economía de la isla, y su efectividad empresarial es citada frecuentemente por el mandatario.

La defensa de Granma de la "empresa estatal socialista" se produce en momentos en que economistas y sectores de la población piden aminorar el control del Estado (95%) en la economía de la isla y sobre todo su papel de administrador.

"Soy de quienes defienden que todas las producciones y servicios no pueden estar en manos del Estado", dijo una carta de un lector publicada en la misma edición de Granma y quien hizo votos por "la convivencia de todas las formas de propiedad siempre que prime la eficiencia".

En un reciente artículo, el economista Omar Everleny, de la Universidad de La Habana, se pronunció por "la necesidad de hacer reformas estructurales a la economía, con especial énfasis en la descentralización, el diseño de formas de propiedad no estatal no solo en la agricultura, sino la manufactura y los servicios".

Tales reformas deben permitir "al Estado concentrarse en su función de control, en vez de desgastarse en la complicada tarea de gestionarlo todo", agregó.

-----  
**LA PAZ, 17 ABR (PL)** Residentes cubanos en Bolivia condenaron hoy aquí la campaña mediática contra su país sobre la supuesta violación de derechos humanos y reafirmaron su disposición de defender con argumentos esa conquista social en todas las tribunas.

Yana Fernández, presidenta de la Asociación de Residentes cubanos José Martí, de la ciudad de La Paz, señaló que las manipulaciones y ataques a su país son organizados desde Estados Unidos y utilizan ahora para ello la lamentable muerte de un reo común, convertido por las trasnacionales de la prensa en supuesto preso de conciencia.

Asimismo, anunció que este año, como parte de las actividades de respaldo a la Isla, mantendrán como eje las jornadas por la liberación de Antonio Guerrero, Gerardo Hernández, Rene González, Ramón Labañino y Fernando González, cinco compatriotas presos injustamente desde 1998 en cárceles norteamericanas por luchar contra el terrorismo.

Fernández adelantó que el próximo 19 de mayo, día de la caída en combate del Héroe Nacional, José Martí, darán a conocer los resultados de un concurso en artes plásticas, literatura y música, dedicado a Los Cinco.

Durante la velada, el embajador cubano en Bolivia, Rafael Dausá, leyó una carta de los jóvenes antiterroristas, remitida a esa legación diplomática, en la que agradecen la participación de bolivianos y cubanos en ese tipo de concurso.

En la misiva, Antonio Guerrero envía además un poema de su propia autoría y un dibujo.

En el encuentro también celebraron los aniversarios de la Unión de Jóvenes Comunistas de Cuba y de la Organización de Pioneros José Martí.

Conmemoraron además la victoria del pueblo cubano en menos de 72 horas a la agresión mercenaria de Playa Girón, también preparada por Washington en 1961.

-----  
**MANAGUA, 17 ABR (PL)** Miles de nicaragüenses condenaron la campaña mediática contra Cuba y ratificaron su respaldo y solidaridad con la revolución Cubana, en ocasión del aniversario 49 de la victoria de Playa Girón.

En sendos actos efectuados la víspera en Masaya y León, estudiantes, jóvenes, trabajadores y campesinos enarbolaron pancartas de condena contra Estados Unidos y Europa, a los que acusaron de montar una operación mediática con el objetivo de desprestigiar al pueblo de Cuba y a su gobierno.

El presidente de la Asociación de Solidaridad con Cuba en Masaya, Julio Antonio Gómez, leyó en la concentración popular un comunicado en respaldo a la nación caribeña, y el alcalde de esa ciudad, Félix Trejo, recordó el trabajo realizado durante varias semanas en ese departamento por la brigada médica Todos con Voz.

Esa es Cuba, la solidaria, la de su pueblo honrado y digno, no la que reparte, sino la que comparte el pan que tiene con su vecino, dijo Trejo al hablar en nombre de la dirección del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) en Masaya.

Mientras, en León, el secretario político del FSLN en ese departamento denunció el cinismo y la desfachatez de quienes intentan sin éxito acusar a un país cuyos derechos humanos están asegurados, no sólo para sus ciudadanos, sino también para ayudar a millones de personas en todo el mundo.

En el acto de León intervino la genetista cubana Miladys Orraca, coordinadora de la brigada Todos con Voz, que actualmente trabaja en varios municipios de ese departamento, quien hizo un recuento de los antecedentes de la invasión mercenaria de 1961 y destacó que fue la primera derrota de una aventura militar de Estados Unidos en este continente.

En León, el acto de solidaridad con Cuba coincidió con el aniversario 31 del asesinato de un grupo de integrantes del Estado Mayor del FSLN, perpetrado en esa ciudad por los cuerpos policiales somocistas en abril de 1979.

Tanto en León como en Masaya, se rindió homenaje al nicaragüense Carlos Ulloa Arauz, quien como piloto de la entonces incipiente Fuerza Aérea cubana, cayó combatiendo a las tropas mercenarias en Playa Girón.

-----  
**CARACAS (AP)** \_ El presidente Hugo Chávez celebró el viernes el séptimo aniversario de la llamada Misión Barrio Adentro, que permite a miles de médicos cubanos prestar atención en barriadas pobres del país.

"El pueblo pobre, sin médicos, ni medicinas ponía su fe en charlatanes y brujos", dijo Chávez el viernes en un discurso televisado al criticar los elevados costos de los servicios médicos en el sector privado." Y Cuba modestamente se ofreció a ayudar".

Chávez acaba de efectuar una visita a Cuba, donde se reunió con su colega Raúl Castro y el ex mandatario Fidel para evaluar las relaciones entre ambos países.

Se analizaron "diversos aspectos de las fructíferas relaciones de trabajo entre los dos pueblos, así como variados tópicos de la situación internacional", indicó el viernes el diario oficial Granma, en La Habana, que dijo que Chávez llegó y se marchó el jueves.

"El mandatario en su discurso televisado el viernes afirmó que los más de 30.000 médicos y enfermeros cubanos que laboran en Venezuela desde hace siete años "han salvado millones de

vida".

"Con su apoyo se han construido 6.711 consultorios médicos populares en estos siete años, 405 centros diagnósticos integrales de alta tecnología y 557 salas de rehabilitación integrales. Eso no tiene precio", resaltó.

"Hay algunos escuálidos (opositores) que siguen repitiendo por ahí, la canallada esa de que yo le estoy regalando a Cuba el petróleo", indicó.

"Nosotros le enviamos a Cuba algo de petróleo, ahora si ustedes se ponen a sacar cuenta, incluso centavo a centavo, alguien póngase a sacar la cuenta. Cuánto nos cobrarían una empresa capitalista, un país capitalista para traer acá ese ejercito y ese mar de equipos, de medicinas", se preguntó.

"Cuba nos aporta en bolívares, en dólares, yo estimo 10 veces más de lo que cuesta el petróleo que nosotros enviamos a Cuba", señaló al rechazar las críticas.

Venezuela anualmente le vende a Cuba más de 100.000 barriles de petróleo diarios e intercambia productos, mediante mecanismos de créditos blandos. Es el principal socio comercial de la nación caribeña y según datos oficiales del gobierno cubano, el intercambio binacional alcanzó los 5.283 millones de dólares en el 2008, con un incremento progresivo desde el 2003 cuando apenas llegaba a 945 millones dólares.

-----  
**CARACAS, 16 ABR (DPA)** - El viceministro de Salud de Cuba, Joaquín García, admitió hoy que 69 médicos cubanos han muerto en siete años en Venezuela en "cumplimiento de su misión" de atender a los sectores más pobres, dentro de un programa de cooperación conjunto, aparentemente en asaltos y otros hechos delictuales.

En un acto de conmemoración del séptimo aniversario del comienzo de la misión Barrio Adentro en Venezuela, García comparó el programa con la gesta revolucionara del líder cubano Fidel Castro en la Sierra Maestra.

Dijo que 69 médicos han muerto en el "cumplimiento de su misión" en Venezuela por diversas causas en las zonas del país en las que fueron repartidos.

Según el gobierno, a Venezuela han llegado más de 35.000 médicos, enfermeros y maestros cubanos dentro del acuerdo de cooperación entre Caracas y La Habana, que Venezuela compensa con envíos de 100.000 barriles diarios de petróleo y productos refinados.

Versiones de prensa dijeron recientemente que alrededor de 1.500 médicos han desertado utilizando las fronteras venezolanas, tres de los cuales intentaron en Estados Unidos una demanda contra Cuba y Venezuela por presunta esclavitud.

En el acto aniversario, que fue encabezado por el presidente Hugo Chávez, quien realizó el jueves una visita a La Habana, el viceministro cubano de Salud dijo que los médicos cubanos fueron acogidos como hijos por el pueblo venezolanos, tras ser recibidos en las casas en los sectores más pobres del país, según fue diseñado el programa.

"En los primeros consultorios, en estrecha relación con el pueblo, los médicos ganaron su confianza, se hicieron fuertes, resistieron y derrotaron las agresiones mediáticas de los opositores, llegando así a su etapa de consolidación", dijo.

Por su lado, Chávez reconoció la cifra de médicos caídos en Venezuela, aunque no explicó en que condiciones. Algunas versiones señalaron que los médicos han muerto víctimas de delincuentes, en asaltos u otros hechos violentos.

"Han muerto cumpliendo su misión en siete años", indicó el mandatario.

Chávez rechazó las críticas de la oposición al programa, afirmando que el petróleo que se envía a Cuba no alcanza para pagar a los médicos que envía La Habana.

"Nosotros le enviamos a Cuba algo de petróleo, que antes ellos mismos (los opositores) le regalaban a los yanquis, porque se lo regalaron por 100 años. Si ustedes se ponen a sacar la cuenta centavo a centavo, el costo del petróleo que enviamos y esta misión y todas sus implicaciones... eso no tiene comparación, no puede monetizarse", aseveró.

Agregó que además de los médicos a Venezuela han llegado de Cuba equipos, quirófanos y medicinas.

"Todo ese material viene de Cuba. Cuánto nos cobraría una empresa capitalista por este ejército de médicos y más los equipos médicos? Eso no se puede monetizar. Entonces si lo llevamos a nivel

de dinero que nos aporta, yo estimo que sería 10 veces más de lo que cuesta el petróleo que nosotros enviamos a Cuba", señaló.

Chávez dijo que los médicos que atienden a los pobres tienen rango de "santos" entre el pueblo, así como en Venezuela se considera a José Gregorio Hernández, cuyo caso de beatificación está en el Vaticano.

"(El guerrillero argentino-cubano Ernesto) Che Guevara es recordado casi que como un santo. San Che, pues", señaló.

-----  
**BOGOTÁ, 18 ABR (NOTIMEX).**- Al menos dos mil trabajadores cubanos de la salud han huido de Venezuela a través de la frontera con Colombia para intentar viajar a Estados Unidos, reveló una investigación divulgada hoy por el diario El Tiempo.

De acuerdo con el periódico colombiano, en Venezuela radicarían entre 40 mil y 45 mil profesionales de la salud cubanos entre médicos, enfermeras, terapistas y odontólogos, dos mil de los cuales han dejado el programa social venezolano 'Barrio Adentro'.

Los profesionales cubanos salen de la isla como brigadistas en salud y llegan a Venezuela a trabajar en el programa de cooperación binacional 'Barrio Adentro', servicio médico que ofrece el gobierno del presidente Hugo Chávez en los barrios pobres del país.

Una vez en Venezuela, los trabajadores de la salud caribeños cruzan la frontera de ese país con Colombia, que tiene una extensión de dos mil 200 kilómetros, para luego gestionar su viaje a Estados Unidos en busca de mejores oportunidades.

Los profesionales cubanos que trabajan en Venezuela tienen un ingreso que oscila entre los 100 y 120 dólares mensuales y están bajo control de la seguridad cubano-venezolana para evitar deserciones.

Las rutas de escape preferidas por los trabajadores de la salud de Cuba se encuentran en los departamentos colombianos de Norte de Santander y La Guajira, tras lo cual viajan a Bogotá, desde donde tratan de buscar la forma de llegar a Estados Unidos.

-----  
**POR IVÁN VALIUK**

**LA HABANA, ABR 16 (ITAR-TASS).** En los marcos de la celebración del 65 aniversario de la Gran Victoria en Cuba tendrá lugar la ceremonia solemne cerca del conjunto conmemorativo a los combatientes internacionalistas soviéticos. Se organiza conjuntamente con las misiones diplomáticas de los países de la CEI, la participación de los representantes de la dirigencia cubana, los medios sociales y nuestros compatriotas. De esto comunicó ayer, jueves, el embajador de Rusia en la república caribeña, Mijaíl Kaminin, durante la conversación con un grupo de periodistas rusos.

Como dijo el diplomático, también se planea celebrar la condecoración solemne a los veteranos rusos, que viven en Cuba. Además, se prepara la exposición fotográfica, dedicada al 65 aniversario de la Victoria, en particular, en la Sala Pushkin de la Biblioteca Nacional "José Martí". En la escuela anexa a la embajada de Rusia tendrá lugar el concurso de la canción de los tiempos de la guerra con la participación de los representantes de los centros docentes secundarios de la capital cubana.

"Cabe señalar que la parte cubana presta una gran ayuda práctica en la organización de las acciones solemnes, mencionadas más arriba. Estoy seguro que la celebración del aniversario de la Victoria en la tierra cubana servirá al fortalecimiento sucesivo de los nexos de la amistad, el entendimiento mutuo y la confianza entre nuestros países", puntualizó el embajador de Rusia en Cuba.

-----  
**LA HABANA (AP)** \_ Las autoridades cubanas informaron que investigan el deceso del empresario chileno Roberto Baudrand y reconocieron que también está en proceso de auditoría la empresa para la cual trabajaba, propiedad de un ex militante izquierdista de la nación sudamericana.

Según la autopsia realizada "se estableció como causa directa de la muerte una insuficiencia respiratoria aguda", expresó la cancillería de la isla en un comunicado distribuido la madrugada del viernes.

"Dicha afección respiratoria ha sido asociada con la presencia de fármacos en el contenido gástrico del fallecido, combinada con una concentración de alcohol etílico en sangre", indicó.

El documento no explicó si el deceso fue accidental o un suicidio como se especuló en estos días.

Baudrand fue encontrado sin vida el martes en su apartamento de la capital cubana, se desempeñaba como gerente de la firma mixta Alimentos Río Zaza, formada con dinero de Max Marambio, quien fue escolta personal del presidente chileno Salvador Allende y vivió en Cuba muchos años.

"En la empresa está en curso una verificación fiscal, una auditoría y otras investigaciones de los órganos competentes, para esclarecer la presunta comisión de irregularidades y violaciones de las leyes vigentes", manifestó la cancillería.

Entre los implicados estarían un grupo de "directivos chilenos que abandonaron el país o no se presentaron al inicio del proceso", agregó en el comunicado pero sin ofrecer nombres.

El presidente Raúl Castro lleva adelante una campaña contra la corrupción y especialmente en los niveles gerenciales de las empresas.

Baudrand tenía una orden de arraigo y "se le solicitó no salir del país hasta que no concluyeran las investigaciones en curso", dijo la cancillería e indicó además su disposición a mantener el contacto y la colaboración con las autoridades chilenas para esclarecer el caso.

Al conocerse el deceso, el gobierno del presidente Sebastián Piñera pidió a Cuba investigar la muerte del empresario chileno.

En una declaración pública el miércoles, Marambio se limitó lamentar la muerte de su colaborador señalando que la recibió "con dolor y consternación" y entregó las condolencias a su familia.

Eduardo Contreras, abogado de Marambio en Chile, dijo a una radio que Baudrand tenía problemas de hipertensión y que "no descarto ninguna de las dos cosas", de que haya muerto por una dolencia o por suicidio.

Río Zaza S.A, con capital de la chilena International Network Group (ING) de Marambio, se dedicaba fundamentalmente a la producción de jugos, lácteos y hasta bebidas alcohólicas para el mercado cubano y también con fines de exportación.

En Cuba, comenzó a ser ostensible a fines de diciembre la falta de los jugos "Tropical Island", de amplio consumo entre la población; así como la leche "Río Zaza".

Marambio, quien en Cuba era conocido como "El Guatón" (gordo), llegó a la isla a mediados de los 60, cuando conoció al entonces presidente Fidel Castro.

A finales de esa década regresó a Chile e integró el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) y luego encabezó el Grupo de Amigos Personales (GAP), la escolta no militar del presidente Allende.

-----  
**LA HABANA, 16 ABR 2010 (AFP)** - La muerte de un empresario chileno en La Habana dejó ver la punta del iceberg en un escándalo de corrupción en Cuba que toca a altos funcionarios cubanos y ejecutivos chilenos, en tanto el gobierno se muestra dispuesto a librar la mayor batalla contra la ilegalidad en décadas.

El gobierno del presidente Raúl Castro confirmó el viernes que Roberto Baudrand, de 59 años y gerente de la empresa de alimentos Río Zaza, murió por una insuficiencia respiratoria aguda combinada con el consumo de fármacos y alcohol, en plena investigación por supuesta corrupción de la compañía.

"Dicha afección respiratoria ha sido asociada con la presencia de fármacos en el contenido gástrico del fallecido, combinada con una concentración de alcohol etílico en sangre", explicó el gobierno en el diario oficial Granma.

Cuba señaló que continúan las diligencias para aclarar el deceso y que están en curso "una verificación fiscal, una auditoría y otras investigaciones" en Río Zaza a fin de esclarecer "la presunta comisión de irregularidades".

En la investigación "están implicados un grupo de directivos chilenos que abandonaron el país o no se presentaron al inicio del proceso", indicó la nota, según la cual las autoridades pidieron a Baudrand no salir de la isla mientras duraran las indagaciones.

La empresa, que facturaba 100 millones de dólares al año, es propiedad mixta del gobierno cubano y el empresario chileno Max Marambio, amigo de Fidel Castro, ex escolta del presidente socialista Salvador Allende y principal financiador de la campaña del candidato independiente Marco Enríquez Ominami para las elecciones de Chile en diciembre.

Las autoridades cubanas, a las que el gobierno derechista de Sebastián Piñera pidió el miércoles una "exhaustiva investigación" de los hechos, dijeron mantener "comunicación y colaboración" con

las de Chile en torno al caso.

Aunque la nota oficial no menciona una implicación de funcionarios cubanos, la investigación abarcaría a una agencia de turismo -propiedad mixta entre Cuba y un hermano de Marambio- y a la aerolínea Cubana de Aviación, entre otras entidades cubanas, según versiones no oficiales que circulan en La Habana.

Al señalar que Baudrand, a quien la Fiscalía había interrogado en al menos dos ocasiones, no enfrentaba cargos, el canciller chileno Alfredo Moreno reveló que existen varios cubanos detenidos.

La indagación forma parte de la mayor ofensiva de fiscalización de las últimas décadas, sobre todo a niveles altos de las empresas, encabezada por la Contraloría General, de amplias facultades y subordinada al presidente Raúl Castro, según anunció el gobierno.

Miles de auditores tomarán por sorpresa, a partir del próximo lunes, 750 empresas en un proceso que llevará un mes, a fin de detectar todo tipo de irregularidades ante recurrentes denuncias de malversación, robo, favoritismos, tráfico de influencias, derroche y negligencias.

En este contexto, Raúl Castro tomó juramento este viernes al nuevo fiscal general de Cuba, general Darío Delgado.

En momentos en que el país atraviesa por una dura crisis económica -no exenta de malestar popular- y se debate el excesivo control estatal sobre la economía, el gobierno y académicos reconocen que la extendida corrupción, representa el mayor peligro, mucho más que la oposición, para la estabilidad del sistema socialista.

Desde que asumió el mando hace cuatro años luego de que su hermano Fidel enfermó, Raúl Castro lleva a cabo una reestructuración del aparato estatal, con trasfondo político y económico, que incluye destituciones y remociones.

-----  
**SANTIAGO DE CHILE, 18 ABR (DPA)** - Los restos del empresario Roberto Baudrand, fallecido en Cuba el martes, llegaron hoy a Chile para ser recibidos por su familia, desde un vuelo procedente de Miami vía La Habana.

La familia del empresario se mantuvo en silencio y esperó junto a un sacerdote en el terminal de carga del Aeropuerto de Santiago para luego trasladarlo a una iglesia en el sector oriente de la capital, Santiago, descartando así la posibilidad de realizar una segunda autopsia.

El viernes, el parte médico cubano indicó que la muerte se produjo por "una insuficiencia respiratoria aguda (...) asociada con la presencia de fármacos en el contenido gástrico del fallecido, combinada con una concentración de alcohol etílico en sangre".

La muerte de Baudrand, de 59 años, quien ejercía como gerente general de la empresa Río Zaza, dejó en evidencia una compleja investigación por corrupción en Cuba, cuyas presunciones y cargos son mantenidos en secreto.

El cuerpo del ejecutivo fue hallado el martes en su departamento en La Habana con una serie de pastillas a su alrededor.

En intentos por esclarecer su muerte, el ex diputado comunista y abogado de la compañía Eduardo Contreras, dijo que Baudrand estaba "tenso" después de encarar interrogatorios de siete horas por operaciones de la firma que dirigía.

La primera hipótesis fue que el empresario había fallecido debido a un infarto cardíaco, tesis que no fue aceptada por el gobierno chileno, que pidió a través del Ministerio de Relaciones Exteriores que se aclarara la situación de Baudrand.

Río Zaza es investigada por la Fiscalía General cubana por sospechas de dineros mal habidos y pertenece en un 50 por ciento al Estado cubano y en otro 50 por ciento al chileno Max Marambio, un ex teniente coronel de las tropas especiales de Cuba.

Las investigaciones en torno a la empresa de lácteos comenzaron a cobrar fuerza en noviembre de 2009 y apuntan a las operaciones de las empresas de Marambio en Cuba, otrora un hombre cercano a los hermanos Fidel y Raúl Castro.

De hecho, Marambio, ex jefe de guardaespaldas del presidente Salvador Allende, es sindicado como un hombre que administraba fondos del Estado cubano a través de sus empresas.

Desde esa posición, incluso viajó a Cuba el año 2009 para pedir apoyo de los líderes cubanos a la candidatura presidencial independiente del diputado chileno Marco Enríquez-Ominami, de quien era financista y jefe de campaña.

Con unas 30 empresas en cinco países (Chile, España, Cuba, México y Ecuador), Marambio llegó a tener un patrimonio superior, sólo en Cuba, a los 30 millones de dólares.

-----  
**MIAMI (EE.UU.), 15 ABR (EFE).**- La cantante Gloria Estefan y su esposo Emilio plantearon hoy al presidente de EE.UU., Barack Obama, la situación de los derechos humanos en Cuba y la necesidad de propiciar cambios políticos en un evento de recaudación de fondos.

Obama fue el invitado de honor de los Estefan en el primer evento de recaudación de fondos para un partido político, que realizó la pareja en su elegante residencia de Miami Beach.

El matrimonio cubanoestadounidense organizó un cóctel para obtener fondos para el Comité Nacional Demócrata al que asistieron cerca de 100 personas que pagaron 30.400 dólares por pareja.

Gloria en sus palabras de presentación al mandatario estadounidense dijo que en Cuba la "esperanza y la libertad solo viven en su historia y no en su presente", según el discurso divulgado por los portavoces de los Estefan.

"Miramos a nuestro alrededor los retos y las dificultades que está experimentando nuestro mundo y nos preguntamos (yo sí lo hago) si hemos aprendido algo de la historia. Cuestionamos si aún existe algo por qué pelear y morir", manifestó.

Entonces recordó a Orlando Zapata Tamayo, "un disidente cubano y ahora mártir que dio su vida en huelga de hambre solo por la promesa" de una Cuba libre. Y veo a Guillermo Fariñas que está por dar su vida en cualquier momento, pidiendo solamente que su Gobierno libere a 26 prisioneros de conciencia que están enfermos de muerte".

Los Estefan entregaron a Obama una carta de la madre del prisionero político Zapata Tamayo, que falleció recientemente en La Habana por una prolongada huelga de hambre.

También le mostraron fotografías de la represión que sufrieron las Damas de Blanco, familiares de 75 disidentes que fueron encarcelados durante la llamada "Primavera Negra" de 2003, cuando conmemoraban el séptimo aniversario de ese hecho.

Obama participó en el acto privado durante su visita al estado de Florida, que incluyó el Centro Espacial Kennedy y otro evento de recaudación de fondos en el Adrienne Arsht Center for the Performing Arts, en el centro de Miami.

El Comité Nacional Demócrata esperaba fondos por 2,5 millones de dólares en los dos eventos de recaudación.

"El evento de recaudación realizado hoy es una manifestación de la relación que se ha desarrollado entre la Casa Blanca, el presidente Obama y la pareja Estefan", dijo a EFE Freddy Balsera, amigo personal de Gloria y Emilio y presidente nacional del Consejo Hispano del Partido Demócrata.

Los dos votaron por Obama, Emilio colaboró con la campaña del mandatario y ambos han participado en una serie de actividades en la Casa Blanca que "he coordinado para ellos y creo que el presidente les tiene admiración", precisó el político.

Pero más allá de eso, cuando "uno introduce las condiciones políticas de la comunidad cubanoestadounidense y de Miami, el acto adquiere otra dimensión porque los Estefan han tomado un papel más activo en el liderazgo por la causa de Cuba", manifestó.

"Y esto (el evento) representa una gran oportunidad para que ellos puedan comunicarle a su amigo el presidente más ideas y comentarios sobre el tema cubano", aseguró Balsera momentos antes del acto.

Otras fuentes cercanas a la pareja dijeron que Gloria y Emilio debutaron en el mundo de la recolección de fondos para una causa política, sin perder de vista su principal objetivo: decirle a Obama la importancia de propiciar la transición hacia la democracia en la isla caribeña gobernada durante 51 años por un sistema comunista.

La pareja planeaba también hablar en privado con Obama antes de que llegaran los invitados.

"Con los Estefan estamos viendo una nueva dinámica en la causa por los cambios democráticos en Cuba y aunque no han sido líderes históricos, gozan de una enorme credibilidad mundial y están dispuestos a invertir su capital humano a favor de la causa", comentó a EFE Balsera.

Algo que demostraron en marzo pasado cuando convocaron una multitudinaria marcha en Miami a favor de las Damas de Blanco de Cuba.

Pero algunos exiliados cubanoestadounidenses, en su mayoría republicanos, criticaron el evento por considerar que se estaba respaldando al Partido Demócrata, una organización política a la que acusan de traicionar a la causa cubana, principalmente por la fallida invasión a Bahía de Cochinos en 1961.

-----  
**LA HABANA, 17 ABR (EFE).**- Las Damas de Blanco, familiares de 75 opositores cubanos encarcelados en 2003, fueron hostigadas hoy por partidarios del Gobierno que se concentraron en los alrededores de la casa de su líder, Laura Pollán, y les gritaron consignas e insultos.

Las mujeres tenían este sábado una de sus reuniones habituales en la casa de Pollán, en el centro de La Habana, y no tenían prevista una marcha callejera, pero salieron a protestar tras un incidente cuando una de ellas llegaba al lugar.

De inmediato comenzó el hostigamiento, dijo a EFE Berta Soler, una de las portavoces del grupo.

Soler denunció que desde la noche del viernes la seguridad del Estado organizó un "operativo" en torno a la vivienda, con agentes vestidos de paisano y policías que cerraron el paso por algunas calles y desviaron el tráfico.

Según relató, un hombre no identificado agredió hoy a una de las miembros del grupo cuando intentaba llegar a la reunión y, tras ese incidente, unas 25 mujeres salieron a la calle para protestar ante los agentes que había en los alrededores.

Soler añadió que enseguida "aparecieron" decenas de personas con banderas cubanas y las obligaron a regresar a la casa, donde las rodearon y les gritaron consignas como "pin pon fuera, abajo la gusanera" y "no van a salir".

La semana pasada las Damas de Blanco, premio Sajarov del Parlamento Europeo, denunciaron que la policía no permitió la marcha que habitualmente realizan los domingos, tras asistir a misa en una iglesia de La Habana, y las obligó a regresar a sus casas.

Además, indicaron que un oficial de la seguridad del Estado les aseguró que no podían desfilas sin tener un "permiso" de la policía.

"El Gobierno está desesperado. Las cosas no van a ser fáciles, pero nosotras vamos a seguir saliendo", dijo a EFE Soler.

Las Damas de Blanco, que se identifican por vestir de este color como símbolo de paz, tienen por tradición realizar reuniones, protestas y marchas en las calles de La Habana para reclamar la liberación de sus familiares, condenados a penas de hasta 28 años de cárcel.

-----  
**LA HABANA, 18 ABR (XINHUA)** -- El presidente del Principado de Asturias, Vicente Álvarez Areces, llegó en la madrugada de este domingo a La Habana, en visita oficial que concluirá mañana lunes, invitado por el gobierno cubano. Álvarez Areces fue recibido en el aeropuerto habanero José Martí por el vicepresidente cubano José Ramón Fernández, de ascendencia asturiana y tradicional interlocutor con las autoridades de Asturias.

El presidente asturiano viajó acompañado por representantes de nueve empresas de esa comunidad autónoma de España y que operan ya en Cuba en sectores que van desde el agroalimentario a la fabricación de accesorios eléctricos e hidráulicos.

Álvarez Areces se reunirá este domingo con el presidente de la Asamblea Provincial del Poder Popular de La Habana, Juan Contino, y con representantes de la emigración asturiana en Cuba, unas 6.000 personas que conservan su derecho al voto en el Principado.

Por la tarde, el presidente tiene previsto visitar la iglesia y el convento de San Juan de Letrán y por la noche asistirá a una recepción en la residencia del embajador español. La Habana es la última etapa de un viaje que Álvarez Areces realizó por la región y que incluyó también visitas oficiales en República Dominicana, Panamá y México.

-----  
**CIUDAD DE PANAMÁ, 17 ABR (DPA)** - Cuba lanzó hoy en Panamá un proyecto para la conquista del mercado turístico centroamericano a través de paquetes promocionales que incluyen áreas tan diversas como salud, cultura, medioambiente, senderismo y deportes náuticos.

Yaira Sánchez, especialista en cultura y actividades turísticas y coordinadora de la Caravana del Turismo de Cuba en Centroamérica, señaló a DPA que La Habana reconoce el aumento de la conectividad, a través de nuevas frecuencias de vuelos.

Sánchez hizo el anuncio en una reunión con operadores de turismo y representantes de agencias de viaje que trabajan con Cuba y con otros que potencialmente están dispuestos a participar.

La iniciativa está inspirada en la difusión del producto turístico cubano, que no se circunscribe únicamente a playa y sol en la costa caribeña, sino a una diversidad de actividades en cada provincia.

"Nos dimos cuenta de que esta región necesita este tipo de acciones en materia de divulgación, ya que Cuba empezó a recibir turistas centroamericanos, pero algunos de ellos no conocen las ofertas disponibles y los nuevos destinos creados", comentó la especialista.

Aclaró que Cuba tiene espectáculos culturales todo el año. Las actividades programadas en 2010 abarcan la feria Cuba Disco, CIRCUBA (circo de acrobacias) y la Fiesta del Fuego, una especie de carnaval con un fuerte despliegue de música y colorido del Caribe.

Asimismo, destacó la proyección del evento Se Baila en Cuba, en el que los turistas aprenden a bailar con la ayuda de profesores del Instituto Superior de Arte y ensayan con las mejores orquestas.

Los paquetes turísticos son diversos, e incluyen a viajeros de ingresos reducidos. De hecho, la red hotelera "E" (con Encanto) posee hoteles en ciudades patrimoniales restauradas por artistas locales y ofrece habitaciones y servicios con cómodos precios, así como recorridos en zonas naturales y en comunidades campesinas.

Eduardo Acosta, director de la Oficina de Turismo de Cuba en Venezuela y Centroamérica, subrayó que la isla recibió en 2009 a unos 2,4 millones de visitantes. La cifra representa un crecimiento del 3,8 por ciento respecto del año anterior.

El 40 por ciento de los vacacionistas y viajeros proviene de Canadá. Los latinoamericanos que más arriban a Cuba proceden de México y Argentina, puntualizó Acosta.

Acosta subrayó que Cuba dispone de ocho regiones turísticas bien definidas, aunque las más conocidas son Varadero y La Habana.

La Feria Internacional de Turismo cubano, convocada en La Habana del 3 al 8 de mayo, estará dedicada al mercado ruso y a la región oriental del territorio insular cubano. Allí será lanzada la nueva campaña publicitaria Destino Cuba, con atractivos para la región.

-----  
**LA HABANA, 16 (ANSA)** - El Centro del Clima del Instituto de Meteorología de Cuba advirtió hoy que la sequía que sufre el país "puede agravarse", lo que llevó a las autoridades a pedir un "uso racional y óptimo" del agua.

"Esta situación que amenaza con ser más crítica se convierte en un asunto de máxima prioridad de atención para toda la sociedad", escribió el diario GRANMA, órgano oficial del Partido Comunista.

El centro, citado por el periódico, agregó que la sequía actual "se corresponde plenamente con la sostenida tendencia al incremento de la influencia anticiclónica observada en toda el área del Caribe y Centroamérica".

Esta situación causa "un acentuado descenso del aire desde los niveles superiores de la atmósfera, y ello suele propiciar un escenario desfavorable para los procesos de lluvia al limitar el desarrollo de grandes agrupaciones nubosas", agregó.

GRANMA aseguró que en los 40 años las sequías en el caso de Cuba muestran "un aumento de su frecuencia e intensidad, además de abarcar extensiones territoriales más amplias".

No obstante expuso que la seca actual no llega a la ocurrida entre 2004 y 2005, la peor en el país desde 1901. Entonces la falta de lluvias afectó a 2 millones de personas en 900 localidades.

El Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos comunicó que hasta el 12 de abril y a nivel nacional los embalses hidráulicos almacenaban 44,3% de la capacidad total, inferior al promedio histórico para la fecha.

-----  
**LA HABANA, 17 (ANSA)** - El tabacalero cubano Alejandro Robaina, cuyos puros de gran calidad le dieron gran prestigio internacional y lo llevaron incluso a conocer personalmente al Rey de España, murió hoy a los 91 años.

El noticiero nocturno de la televisión cubana dijo que los funerales de Robaina serán mañana domingo. El productor de famosos habanos que llevaron su nombre residía en la localidad de San Luis, en la provincia occidental de Pinar del Río, la más cosechadora de hojas de tabaco en el país.

Se conoció desde hace meses que Robaina sufría de un cáncer.

Falleció en su granja de San Luis, dijo uno de sus allegados.

El tabacalero tuvo muy buenas relaciones en Europa, no solo con comerciantes de puros, sino también con propietarios de firmas vinícolas. En un viaje a España asistió a un encuentro con el Rey Juan Carlos.

Sin embargo, Robaina era un amante del trabajo de siembra, cosecha y producción de sus habanos para los cuales usaba métodos propios de cuidado y selección. La familia del tabacalero continuará con esas labores, se anunció.

El habano cubano es conocido en todo el mundo por su calidad.

Personalidades como el primer Ministro británico durante la Segunda Guerra Mundial, Winston Churchill, y mucho más discretamente los presidentes de Estados Unidos, John F. Kennedy, y Bill Clinton, según se dice, fueron "fumadores" de esos puros, pese al conflicto de Washington y Cuba.

-----  
**LA HABANA, 16 ABR (EFE).**- Los españoles Joaquín Sabina, Martirio y Ojos de brujo, así como los puertorriqueños de Calle 13, Mapeyó y Olga Tañón, son algunos de los artistas que recibieron los premios internacionales de la feria Cubadisco 2010, informaron hoy medios oficiales cubanos.

También recibieron estos galardones, que son otorgados cada año por el Instituto Cubano de la Música como parte de las actividades de la Feria Internacional Cubadisco, el trovador paraguayo Ricardo Flecha, el brasileño Egberto Gismonti y el proyecto estadounidense Playing for Change.

Según el diario oficial Granma, los premios Cubadisco reconocen "valores culturales relevantes y de notable impacto social en la discografía de otros países" y, en el caso de Sabina, el galardón "coincide con su decisión de no dejarse arrastrar en la campaña mediática contra Cuba".

El cantautor español, distinguido por su último disco, "Vinagre y Rosas", terció recientemente en la polémica sobre la situación de los derechos humanos en Cuba al asegurar que no firmará ningún documento contra la isla mientras Estados Unidos mantenga la prisión de Guantánamo y el bloqueo económico.

El grupo Ojos de brujo, que fusiona flamenco, reggae y hip-hop, ganó por "Aocaná", el segundo de sus álbumes en recibir el Cubadisco, mientras que Martirio lo obtuvo por "25 años. En directo".

Tañón se alzó con el galardón por "4 13", sus compatriotas de la agrupación Mapeyó lo hicieron por "El ritual de la fiesta Mapeyó" y Calle 13, que ya recibió el premio cuando actuaron el mes pasado en la capital cubana, por "Los de atrás vienen conmigo".

Cierran la lista el disco "El canto de los Karaí", de Flecha, "Saudacoes", de Gismonti, y "Songs around the world", un fonograma producido por el norteamericano Mark Johnson que reúne voces de Estados Unidos, Europa, África y Asia por la diversidad cultural.

La Feria Cubadisco 2010, considerada el evento más importante de la industria musical cubana, tendrá lugar entre los días 15 y 23 de mayo en La Habana, e incluirá 32 categorías en competencia.

-----  
**VIENA, 17 ABR (EFE).**- El primer museo exclusivamente de arte cubano fuera de Cuba se abrirá en los próximos meses al público en Viena con una cincuentena de cuadros y esculturas de los más destacados pintores y escultores contemporáneos.

El centro, que fue inaugurado a finales del año pasado, está recibiendo ahora los últimos toques para ser abierto a interesados en las artes plásticas de la isla caribeña, gracias a la generosa aportación de un mecenas austriaco, Maximilian Reiss, que preside un grupo de inversores afines a la cultura y sociedad cubanas.

Durante años Reiss ha adquirido una colección de la pintura más representativa contemporánea de Cuba, para exponerla ahora en un edificio de las afueras de Viena, que en el pasado albergó la embajada cubana en Austria.

El proyecto, cuya realización ha durado varios años, tras ser vencidas numerosas trabas burocráticas para que las obras pudieran ser sacadas de su lugar de origen, ha contado con la colaboración del Museo de Bellas Artes Cubanas y su responsable artística es Hortensia Montero.

Entre los autores de la treintena de cuadros expuestos en este singular museo están Víctor Manuel, Eberto Escobedo, Jorge Arche, Fidelio Ponce de León, Carmelo González, Adigio Benite, Wilfredo Lam, Mariano Rodríguez, José Mijares, Raúl Martínez, Ángel Acosta, Antonia Eiriz, Ever Fonseca, Umberto Peña y Servando Cabrera Moreno.

Reynier Díaz, restaurador del Museo Nacional de Bellas Artes, que se encuentra estos días en Viena para preparar la exposición, explica que aquí se recogen diversos estilos, desde el abstracto influido por Picasso hasta aspectos típicamente cubanos, como la cultura afrocubana, y los mejores ejemplos de la vanguardia cubana.

Este el caso de Víctor Manuel, considerado como el pionero de la vanguardia plástica cubana, o Wilfredo Lam, que proporciona un imaginario sincrético, así como Mariano Rodríguez, que interpreta con maestría la esencia de lo cubano.

Umberto Pena ofrece, con su abundancia de color, una muestra del pop art norteamericano y la nueva figuración.

Reynier Díaz comentó que el museo vienés también podrá acoger exposiciones itinerantes o muestras monográficas de arte cubano, además de la exhibición permanente propiedad del magnate austríaco Maximilian Reiss.

Las artes plásticas están situadas en la planta superior del edificio y corren a cargo de Teodoro Ramos Blanco, Alfredo Lozano, Eugenio Rodríguez, Agustín Lardenas, Francisco Antigua y Rita Longa, entre otros.

Completa la colección vienesa una instalación con un motivo gastronómico: una mesa con el servicio completo de platos, cubiertos y fuentes en las que están escritos distintos ingredientes de la cocina autóctona cubana.

Según su responsable artística, este centro cultural vienés contemporáneo representa la presencia y trascendencia de las artes plásticas cubanas en su diversidad y riqueza creativa desde las primeras vanguardias artísticas del siglo XX hasta los más recientes creadores.

Agrega que su apertura, que en principio será solo para grupos o visitas guiadas, constituye el inicio de un amplio movimiento de promoción y divulgación del arte cubano más allá de las fronteras de la isla caribeña.

-----  
**LA HABANA, 17 ABR (EFE).**- El corredor Dayron Robles y la saltadora Yargelis Savigne encabezan el equipo de 42 atletas que representará a Cuba en el XIV Campeonato Iberoamericano de Atletismo, que se disputará del 3 al 6 de junio en San Fernando (Cádiz), informaron hoy medios locales.

Robles, recordista mundial (12.87 segundos) y campeón olímpico de los 110 metros con vallas, y Savigne, doble monarca mundial de triple salto, son las principales figuras de la isla que competirán en San Fernando, considerado el compromiso más importante para los atletas cubanos en la actual temporada al aire libre.

En triple salto también participarán Yoandri Betanzos, Mabel Gay, tercera en Berlín 2009, y David Giral, plata y bronce en el mundial bajo techo de marzo pasado.

La lista incluye a Yarelis Barrios, plata en los Juegos Olímpicos de Pekín 2008 en el lanzamiento del disco, y a William Collazo, segundo en 400 metros en el mundial bajo techo en Doha, Qatar.

Además, en San Fernando se espera la reaparición de la jabalinista Osleidys Menéndez, monarca en Helsinki 2005 y ex recordista mundial, quien tiene la segunda, tercera y cuarta mejores marcas en la historia de esa prueba.

Está previsto que en el Campeonato Iberoamericano participen deportistas de países como Colombia, Bolivia, República Dominicana, El Salvador y Nicaragua.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Enrique Henríquez Menoyo **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

**Asistente de Edición:** Yinnette Molina Lewis **Selección Internacional:**

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---